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Caux, 9 juillet - 28 aout 1983

Rencontres internationales

du Rdarmement moral

Programme preliminaire

Qui se sent responsable du monde da demain ?

9-18 juillet

25 juillet-2 aout

5-12 aout

15-22 aout

23-28 aout

Europe qua fais-tu de ta destinee ?

Les racines spirituelles de I'Europe. Minorites et commu-
nautes etrangeres. Les relations intereuropeennes. Les
peuples d'Europe au service des autres continents.

La famiHe: cap sur ravenir

La famille: victime passive de la societe ou agent
transformateur ? Les ingredients de relations durables.
Elever des parents. Les parents et I'ecole.

Les Ameriques et rEurope

Les changements qu'exige une collaboration authen-
tique. La recherche d'objectifs communs.

L 'Afrique

Rencontre animee par des Africains du nord et du sud,
de Test et de I'ouest, qui font appel a une «revolution
morale et spirituelle, comme fondement de Tunite et du
progres ».

Une saine economie: que/s prealables ?

Une session destinee aux representants de I'industrie,
des syndicats, de la vie politique et economique.

Renseignements et inscriptions : Secretariat des conferences.
Rearmament moral.

1824 Caux (Suisse). Tel. (021) 61.42.41.

DERNIER RAPPEL

Nos lecteurs peuvent encore commander

LA COLLECTION RELIEE DE « CHANGER » 1982

Les douze numeros de I'annee ecoulee sous une presentation solide et elegante.
Voir nos adresses ci-contre.

FF. 70 + port, Fr.s. 20. - + port. Paiement a la reception de la facture.
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Que veut le RSarmement moral ?

La refonts de fa societe ne peut s'operer en

definitive que par fa transformation des hommes.
Tel est le principe.

Une ecole du changement ou les hommes
apprennent a rechercher la volonte divine, a
respecter les valeurs morales et a les rendre
contagieuses. Tel est le cheminement
Des equipes agissantes s'efforqant d'etablir un

dialogue fecond la ou regne Tantagonisms, de guerir
les hommes de leurs prejuges et de leurs haines
jusque dans Tarena socials et politique ou dans les
relations internationales. Tells se presents Taction
sur le terrain.

Concu a Torigine et poursuivi depuis plusieurs
decennies par des personnes animees par I'ideal
Chretien, le Rearmement moral se veut ouvert a des

hommes de toutes croyances dans un respect

mutual et en vue d'un combat common pour un

avenir meilleur.



Pologne: un regard
sur rhistoire

« Le peuple polonais a ete
le chevalier de la civilisation

en Europe. » C'est a Victor
Hugo que Ton doit cet eloge
et c'est devant la Chambre

des Pairs, a Paris, qu'il I'a
prononce, en 1846.

Deja a cette epoque, et ce
n'etait pas la premiere fois, le
peuple polonais forcait
i'admiration des Europeens
epris de liberte et de justice.

II est bon de voir les

evenements actuels dans la

perspective de I'histoire de la
Pologne. C'est ce qu'a fait
recemment a Caux, devant un
public attentif, un artiste
polonais etabli en Suisse, le
sculpteur Zygmunt
Stankiewicz.

De dynastie en dynastie,
de partage en partage, de
bataille en bataille, a rappele

M. Stankiewicz, le peuple
polonais a su non seulement
preserver son entite
nationale, mais aussi susciter
un constant renouveau

spiritual et ideologique. Ainsi
la Pologne fut-elle la premiere
monarchie europeenne dont
les rois limiterent d'eux-

memes leur pouvoir absolu, la
premiere nation europeenne a
se doter d'une constitution

ecrite (en 1791). Ainsi ses
victoires militaires ne

furent-elles pas des victoires
de conquete, mais au
contraire le coup d'arret porte
a des envahisseurs

menacants : Mongols a la
bataille de Legnica en 1241 ;
Chevaliers de I'Ordre

Teutonique a Tannenberg en
1420 ; armee rouge en 1920
au bord de la Vistula. Ce qui

Appe\orvs-\a, si vous voulez bien, Marie. Elle travaille tous les
matins aux taches menageres d'une grande ferme. L'apres-
midi, a la petite villa voisine, elle fait partie d'un service organise
d'aide a domicile aux vieilles gens que leurs infirmites
empechent d'entretenir leur logement et de faire seuls leurs
courses.

Dernierement, Marie a ete envoyee secourir un vieil artisan
veuf, vivant dans une maison delabree. Le bonhomme, lui a-
t-on dit de tous cotes, n'est qu'un ivrogne au caractere
impossible... Mais Marie s'etait dit, avant de se mettre en
route :« J'oublie tout ce qu'on me raconte sur lui... Je le traiterai
comma mon pere. »

Le premier jour, elle lui a d'abord propose de faire le menage.
Et comma il n'avait pas dit non, en deux heures le balai et la
serpilliere avaient rendu le taudis presque habitable...

Le lendemain elle lui a dit: « Voulez-vous que je range vos
bouteilles vides ? Ce sera plus commode pour vous... » Le jour
suivant:« Et si je vous lavais votre couvre-lit (sur lequel les deux
chiens couchent) ? » Un jour apres I'autre, chaque nouvelle
proposition acceptee transforme peu a peu la bauge en maison.

Le vieux forgeron qui buvait pour oublier la mort de sa
femme, son metier disparu avec le chant du marteau sur
I'enclume, le voila qui retrouve une fille et qui commence a
reprendre un peu de gout a la vie...

Philippe Schweisguth

fait dire a M. Stankiewicz

qu'en de nombreuses
periodes de son histoire la
Pologne a ete le rempart
oriental de la civilisation

chretienne.

Cela ne I'a pas empechee,
a plusieurs reprises, d'etre
envahie, pietinee,
demantelee, de voir ses elites
massacrees, ou germanisees
ou russifiees... pourtoujours
renaitre de ses cendres.

Ardent apologue de sa
patrie, M. Stankiewicz n'a
peut-etre pas su porter un
regard critique sur son
histoire ni expliquer les
causes interieures des

malheurs qui se sont abattus

sur elle au cours des siecles.

Son appel a I'occident,
neanmoins, doit nous faire
reflechir:

« Le renouveau de

Solidarite, a-t-il dit, plonge
ses racines dans la tradition

millenaire de I'histoire, si
creatrice, de la Pologne. II
serait infiniment dommage
que les pays europeens,
aujourd'hui comme naguere,
ne prennent pas conscience
du cadeau que leur fait la
Pologne avec Solidarite.
L'occident devrait s'engager
lui-meme sur la voie du

renouveau, susciter ses
propres Walesa et participer
au renouveau de la societe

humaine. »

Violence et dialogue
Les violences qui ont eclate

en Nouvelle-Caledonie

comme les evenements de

Corse representent un defi
non seulement pour le
gouvernement francais mais
pour la communaute
nationale tout entiere.

II faut sans conteste reagir
avec fermete contre ce qui
s'apparente au terrorisme,
mais garder aussi souplesse
et ouverture d'esprit dans le
dialogue avec les differentes
sensibilites. On ne peut
s'etonner, a notre epoque, de
voir dans tous les pays se
developper le particularisme
des minorites ethniques ou
culturelles comme de tous

ceux qui se sentent, a tort ou
a raison, quelque peu
differents de la masse. Le

tissu national peut alors soit
se dechirer soit s'enrichir de

sa diversite. II s'enrichira si

nous savons comprendre le
dialogue dans I'esprit qui a

Dans ce numero

preside a un recent colloque
sur le Pays-de- Galles, - une
situation sans doute moins

aigue, mais dont I'importance
pour la Grande-Bretagne ne
doit pas etre sous-estimee.
Inaugurant la rencontre qui
avait lieu a Bangor, ville
universitaire dans le nord du

Pays-de-Galles, sous les
auspices du Rearmement
moral, un dignitaire de I'Eglise
anglicane a defini ainsi les
conditions du dialogue:
« Premierement, etre pret a
ecouter intensement pour
deceler, au dela de ce qui est
dit, les choses qui brulent la
langue; deuxiemement, etre
pret a ce qu'au bout du
compte vos propres idees
soient modifiees;
troisiemement, desirer
trouver des zones de

consensus a partir desquelles
un plus grand champ
d'accord peut apparaitre. »

Miridien

- Le surarmement de notre planete, qui menace notre
existence meme, va peut-etre forcer I'humanite a tenir
davantage compte d'une realite biologique sous-estimee : nous
sommes faits pour cooperer. Une reflexion stimulante du
docteur Paul Campbell (PAGE 4).
- Au milieu du Liban en flammes, un diplomate courageux
paiera de sa vie ses efforts de conciliation. Un portrait de
I'ambassadeur Louis Delamare (PAGE 6).
- Lettre a de jeunes epoux : suite de notre reflexion sur le
manage (PAGE 8).



AUNE epoque oil Tapparition de
chaque arme nouvelle est ressen-
tie comme une declaration d'in-

tentions. racceleration de la course aux

armements en est a un point oil la famille
humaine tout entiere est prise de peur.
Une peur alimentee par ce que les
imaginations ont retenu d'Hiroshima et de
Nagasaki, en fait la peur du vide qui
suivrait fextinction de notre race.

La caracteristique ultime de fere nu-
cleaire, c'est la vulnerabilite. Or les hom-
mes ne se sentent en securite que lorsque
fenvironnement n'est pas menaqant. Une
«meilleure» bombe, par contre, loin
d'augmenter leur sentiment de securite,
aggrave leur sentiment de vulnerabilite.

II n"y a pas de parade technologique a la
course aux armements. Meme si les

nations demontaient d'ici a demain matin
la totalite des bombes atomiques stockees
a la surface de la terre, notre peur ne
disparaitrait pas. Car les matieres premie
res, les connaissances scientifiques et les
competences techniques seraient toujours
la. A la moindre menace de guerre, la
bombe serait de nouveau fabriquee.

Le remede a notre peur reside ailleurs
que dans les manifestations et les campa-
gnes contre la bombe.

Nous aurons paye fort cher, morale-
ment, spirituellement et psychologique-
ment, la maitrise de fatome. Notre qualite
de vie en souffre. Nous eprouvons un
sentiment de rage impuissante a fidee
qu'un ou deux pays disposent du pouvoir
d'aneantir la vie sur toute la planete. Le
cynisme et le defaitisme s'installent. La
volonte de se consacrer a des objectifs a
long terme s emousse. Nous ne pensons
plus qu'au profit a court terme, aux
plaisirs immediats. Nous nous fixons sur
des activites satisfaisantes en soi comme

fart, le theatre, la danse. Nous nous

evadons par la drogue et la boisson. Nous
fuyons le monde en nous noyant dans les
rythmes de la musique populaire.

Face a la realite nucleaire, les jeunes
sont desempares, inquiets de la fragilite de
la vie. Plus rien ne merite que I'on fasse
des efforts. On se contente de protester
contre la generation responsable de cette
situation. Comme fa dit fun d'entre eux :

« Personne ne devrait s'arroger le droit de
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decider si une generation entiere parvien-
dra ou non a I'age adulte. »
Car ce sont les jeunes qui ont le plus a

perdre, d'ou la haine qu'ils ressentent.
Mise au service de la guerre, la technolo-
gie risque de les empecher de vivre, de
travailler, de fonder un foyer, d'elever des
enfants et ceci au moment meme oii ils

eprouvent le besoin de forger leur identite,
de s'investir dans favenir. Uespoir se
degrade, finitiative et la recherche d'effi-
cacite sont comme sabotees.

Une base nouvelle pour la detente

II est un probleme politique qui domine
fere nucleaire; celui des rapports entre
fUnion sovietique et les Etats-Unis. Si la
detente a fait long feu, c'est peut-etre parce
qu'elle ne concernait qu'une etroite base
technologique, quelle ne couvrait pas le
vaste terrain de ce qui fait les rapports
entre nations. De toute faqon, meme si la
base de la detente avait ete plus large, elle
n'aurait pas reussi sans une revolution des
mentalites et des modes de vie. Deja
Einstein avait averti ses contemporains
qu'ils devaient, pour garder le controle de
leur destin, changer radicalement leurs
schemas de pensee.

Le Dieu de la technologie, c'est I'effica-
cite. Des qu'une bombe est construite, il
faut en faire une meilleure qui touche plus
pres du but. Qu'importe si elle peut
devaster la terre entiere, ce sont les

moyens qui comptent, pas les fins. Ce qui
n'empa:he pas nos gouvernements, a Test
comme a I'ouest, d'etre totalement de-
pourvus d'idees pour faire face a la crise...
sinon d'accelerer le developpement tech
nologique.
Le besoin le plus urgent ne serait-il pas

de trouver de nouvelles idees ?
Les jeunes ont avant tout besoin de voir

les adultes s'attaquer avec determination a
I'etablissement de relations solides avec

leurs ennemis potentiels, alors qu'en rea
lite nous avons plutot tendance a attribuer
a notre ennemi, potentiel ou reel, toutes
les caracteristiques que nous meprisons le
plus.
En 1966, a la veille du voyage en Chine

du president Nixon, un sondage avait
revele que I'Americain moyen considerait
les Chinois comme des gens ruses, perfi-
des et assoiffes de guerre. Au lendemain
du voyage presidentiel, I'opinion que les
gens se faisaient des Chinois avait soudain
change; ceux-ci etaient devenus comme
eux : travailleurs, intelligents, artistes, ou-
verts au progres, pratiques.
Dans son livre Doonesbery, I'ecrivain

Gary Trudeau rapporte la conversation
suivante entre un prisonnier americain et
son geolier vietnamien. Ce dernier repoit
une lettre. « De qui est-elle ? demande
I'Americain. - De ma mere. » Surprise
du prisonnier : « Je ne savais pas que les
communistes avaient des meres ! »

L'opinion qu'ont les Occidentaux des
Russes et les Russes des Occidentaux est

faite de prejuges plus que de reelle
comprehension. La-bas, on n'oublie pas
que c'est nous qui avons largue sur une
ville la premiere bombe A de I'histoire. Et
le fait que nous I'avons fait pour emp^her
les Russes de s'engager dans la guerre du
Pacifique par peur de leurs eventuelles
revendications territoriales est bien pre
sent a I'esprit des Japonais. Les Occiden
taux, eux, ne cessent de voir les Russes a

la lumiere de leur intervention en Afgha
nistan, des evenements de Pologne, du
mur de Berlin, du non-respect des droits
de I'homme.

La situation est a la fois desesperee et
porteuse d'espoir. La puissance nucleaire a
reduit les possibilites de recourir a la
guerre pour resoudre les conflits interna-
tionaux. Mais une institution devenue

inutile a tendance a se scleroser et a

disparaitre. « C'est un principe general que
les hommes resolvent par la violence les

rT



par le docteur Paul Campbell

conflits d'interets qui les opposent», a
ecrit un jour Freud a Einstein. Cela etait
peut-etre vrai a fepoque pre-nucleaire,
mais aujourd'hui, ce principe a besoin
d'etre revise : a I'ere nucleaire, le prix de la
violence, c'est I'extinction de la race. La

puissance de nos armes nous impose une
revision de nos idees sur la securite.

Voila trop longtemps que nous nous
contentons de la philosophie selon laquelle
les faibles sont condamnes a disparaitre et
les forts seuls survivent, que fhomme,
comme I'animal, ne connait que la loi de la
jungle, que done le prix de la survie, c'est
la guerre.

Survie et cooperation
C'est la cooperation, nous apprend la

science moderne, qui, en biologie, a
toujours ete le facteur le plus important de
la survie de I'espece. La cooperation et
I'interdependance d'une mere et de son
enfant sont la meilleure illustration de

cette realite trop souvent sous-estimee.
C'est dans son rapport a I'autre que

I'homme trouve un sens a la vie. La vie ne

peut etre que sociale ; I'homme est ne pour
la cooperation, pour I'interdependance au
sein de la communaute. 11 en va de meme,

aujourd'hui, au niveau des nations: la
technologie moderne leur permet de trou-
ver leur destinee non dans une fiere

independance, mais dans la cooperation.
La structure de la societe est telle qu'elle

ne peut fonctionner que sur ce principe-la.
On en voit I'ebauche, du reste, dans des
organismes comme le Commonwealth,
I'o.i.T. ou ro.M.s.

II s'agit done d'adopter une pratique de
vie conforme aux valeurs permettant a
nos relations avec les autres de fonction

ner normalement, comme nous I'enseigne
la biologie.

Avec ses conceptions de I'homme et de
revolution, Darwin a profondement mar
que les esprits modernes. Mais au

jourd'hui, nous sommes plonges dans
finsecurite du fait meme de I'importance
excessive que I'on accorde aux conclu
sions de Darwin. Certes, I'idee de la
selection naturelle s'est averee un principe
universel, mais, en mettant trop en avant
la notion de competition, on a presque
completement neglige celle de coopera
tion. La selection naturelle, la competition,
la lutte pour la vie sont des realites de
I'histoire biologique. La lutte pour I'exis-
tence n'est pas tellement une lutte entre les
etres vivants qu'une lutte des etres
vivants avec leur environnement. Ce sont

les hommes assoiffes de pouvoir et d'ar
gent qui ont recupere cette demi-verite de
la biologie pour justifier leurs politiques
d'exploitation et de violence. Apres tout,
disent-ils, n'est-ce pas le plus rapide qui
gagne la course ? le plus fort qui survit ? le
plus faible qui se fait prendre ? Faire de
cette idee la seule realite, c'est faire de la
competition et de la guerre la seule issue
pour I'humanite.
Dans son livre De la Descendance de

I'homme, Darwin met lui-meme en evi
dence la notion de cooperation, ceci afin
de corriger les deductions erronees faites a
partir de L'Evolution des especes.

La lutte pour la vie... des autres

Dans une communication scientifique
faite a Boston au siecle dernier et intitulee

L'Ascendance de I'homme, le biologiste
ecossais Henry Drummond soutenait la
these suivante: « S'il y a dans la nature
une realite qui s'appelle la lutte pour la vie,
il y en a aussi une qui s'appelle la lutte
pour la vie des autres. »
La nature ne connait pas la guerre. Un

comportement de cooperation est tout
aussi evident entre animaux vivant dans

des conditions naturelles que I'est un
comportement de conflit ou de competi
tion.

La vie est ainsi faite qu'elle se developpe
lorsque nous cooperons. Le travail
d'equipe devrait etre la pratique normale a
la maison, au bureau, en politique et ce
n'est qu'a partir de la que 1'esprit de
cooperation peut dominer les rapports
entre nations.

La cooperation exige la confiance, elle-
meme fondee sur le roc de I'honnetete;
pas de secrets, pas de bluff. Elle exige aussi
un desinteressement croissant, une restric
tion a nos revendications, une prtoccupa-
tion active et intelligente des besoins
moraux, spirituels, economiques et so-
ciaux de chaque homme, ou qu'il soit.

Donnons la priorite a cette cooperation
et cela deviendra une priorite pour les
nations. C'est un effort qui se justifie
moralement et biologiquement. A fere
nucleaire, c'est notre instinct de survie qui
doit nous pousser a faire passer I'homme
du stade des conflits a celui de la

cooperation.

En outre, quand nous donnons le
meilleur de nous-memes, nous nous sen-

tons pousses a rejeter nos rancoeurs, a
resoudre les conflits, a vivre en paix, a
nous mettre au service les uns des autres.
Personne n'a jamais trouve satisfaction a
se servir soi-meme ou a detruire la
reputation, la carriere ou le bonheur des
autres. Seul est vraiment satisfait et
heureux celui qui se laisse porter par
I'amour divin pour les hommes et se met a
leur service.

C'est la tache du simple citoyen, car les
programmes gouvernementaux ne tou-
chent pas a ce probleme. Une tache que
seul peut realiser I'individu qui accepte de
cooperer et avec Dieu et avec son pro-
chain et trouve par la le remede a ses
peurs, la paix du coeur et un fil conducteur
pour son pays et pour le monde. « Tu
aimeras ton prochain comme toi-meme »,
voila de la bonne biologie. « Les scienti-
fiques savent que les armes ne peuvent
que nous donner un repit, a dit Frank
Buchman. Mais c'est avec une idee que
Ton gagnera le monde. »

Obnubiles comme nous le sommes par
la recherche de la securite, ne courons pas
a notre perte en passant a cote de la seule
securite qui soit: refaire les hommes et les
unir pour refaire le monde. ■
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An chimp d'honneur de la rdconclilation
La diplomatie militante de Louis Delamare

Apres sept annees d'epreuves, la persis-
tance de fentite libanaise continue de nous
surprendre. Seule explication: faction
d'une petite minorite d'hommes tres di
vers, determines a ne pas cesser d'ceuvrer
en vue de la reconstruction du Liban.
Louis Delamare, ambassadeur de France,
arrive a Beyrouth le 29 aout 1979, etait
fun d'eux. Cependant, le 4 septembre
1981, il est assassine, atteint de dix balles
de 7,65 mm, pay ant de sa vie son engage
ment au service de la justice, comme font
fait avant lui Martin Luther King, Arthur
Kanodereka et tant d'autres. Comme dans
les autres cas, deux choses subsistent: les

graines de reconciliation qui levent et
fexemple qui suscitera d'autres vocations.
Qui etait Louis Delamare ? Les photos

nous le montrent parfois severe, parfois
petillant de malice, la moustache drue, le
maintien un peu raide d'un ancien major
de farmee des Indes. C'est en fait un
authentique Normand, ne a Trouville en
1921, qui a parmi ses arriere-grands-peres
un capitaine de la marine marchande,
perdu en mer, et un pilote du port de
Trouville. II apprecie enormement le ter-
roir normand et il y revient volontiers,
que ce soit pour en gouter les produits, y
tailler ses rosiers ou y revoir des camara-
des d'ecole. Pendant la guerre, il se lie a un
groupe de Resistance, puis rejoint la
premiere armee lors des campagnes d'Al
sace et d'Allemagne, d'ou il reviendra avec
la Croix de guerre. Marie en 1947, il dirige
divers centres culturels frangais a fetran-
ger, entre a I'E.N.A. et occupe le poste de
troisieme secretaire a fambassade de.
France a Tunis, a une epoque ou les
affaires tunisiennes se confondent souvent
avec les affaires algeriennes.

Une pleine conscience du danger

Son superieur, Georges Corse, remar-
que a ce propos: « Delamare fait la une
experience diplomatique acceleree », exp^
rience tellement concluante que Corse
gardera Delamare dans son equipe pen
dant presque vingt ans. Curieuse trajec-
toire, qui passe par cinq periodes diffici-
les: la Roumanie en 1947, I'Egypte en
1952, la Tunisie pendant la guerre d'Alge-
rie, I'Algerie juste apres et, enfin, le
Ministere de information en 1968. II est
par la suite nomme ambassadeur au
Dahomey, puis responsable du service de
presse au Quai d'Orsay, avant de partir
pour Beyrouth sur les conseils de Georges

Corse. Ce dernier nous dit en effet: « Je
souhaitais que Delamare prit un poste
digne de lui. Je crois qu'il etait, par son
courage et par fhumanite de son esprit,
fait pour des postes d'exception. »

Louis Delamare accepte le poste de
Beyrouth avec pleine conscience du dan
ger et fintention de remplir sa mission
quoi qu'il en coute (rappelons qu'un
ambassadeur americain y avait deja
trouve la mort).

« II n'est pas un diplomate du rond de
jambe, de la tasse de the ou du biscuit a la
cuiller », a dit Michel Honorin de TF 1.
Au contact des hommes qui vivent la

situation de Beyrouth, il acquerra la
passion qui transformera le connaisseur
penetrant du monde arabe et le diplomate
de premier ordre qu'il etait en un artisan
infatigable de I'entente libanaise.

L'ambassadeur « pres du coeur »

Apres sa mort, dans tous les camps
presents sur le territoire libanais, on a
deplore la perte soit d'un «ami du
Liban », soit d'un « ami personnel ». Tous
seront unanimes pour rendre hommage a
son courage, sa determination, sa loyaute,
sa sincerite: « C'etait une des lumieres,
une des aurores qui montaient au coeur
des tenebres libanaises, dira le recteur de
I'Universite catholique de Jounieh, ou
Delamare venait parler aux etudiants.
C'etait un grand espoir pour les Libanais.
(...) II a toujours eu a coeur de connaitre
fame libanaise de I'interieur. »

« Cet homme, de meme que sa femme,
avait aime le Liban et avait essaye de le
comprendre, dira de lui Bechir Gemayel
qui le voyait deux a trois fois par semaine.
II s'etait send concerne par le drame que
nous vivons.»

Mahmoud Labadi, porte-parole de
I'O.L.P., affirmera : « C'etait un ami de la
cause palestinienne.» La tdevision a
montre une ecole palestinienne au Sud-
Liban oil on lisait en cours de frangais une
citation de Louis Delamare, une autre
citation de lui, traduite en arabe, voisinant
sur le mur de la classe avec le portrait de
Yasser Arafat.

Walid Joumblatt confiera : « C'etait un
des rares personnages, apres la mort de
mon pere, qui m'ait touche. »

« Pour les Libanais, ecrira Josette Alia

dans Le Nouvel Observateur, il est I'am-
bassadeur «pres du coeur» (arrib al
q'alb), celui a qui Ton peut parler a demi-
mot et a qui on peut faire confiance. »

Qu'est-ce qui animait done Louis Dela
mare ?

.  « II a toujours eu le sens du combat, et a
Beyrouth plus qu'ailleurs », nous a confie
son epouse.

Mais en quoi a consiste ce combat?
D'abord a balayer devant sa porte en

remettant fambassade de France a la
hauteur de ce qu'il attendait d'elle. II
voulait une ambassade parfaitement effi-
cace. Homme de principe et grand travail-
leur, il etait capable de faire rectifier, sous
les tirs de mortiers, la ponctuation d'un
message et sa premiere decision a Bey
routh a ete de faire cesser la pratique de la
demi-journee de travail, prise pendant la
guerre civile a finstar d'autres ambassa-
des. L'ambassade de France devint ainsi
fune des rares, sinon la seule, a repondre
aux appels vingt-quatre heures sur vingt-
quatre.

II se sentait responsable de tous les
Frangais du Liban et ne laissait jamais
partir un visiteur sans s'enquerir de son
lieu de residence et lui prodiguer des
conseils de prudence utiles.

« Je pense arabe »

Ensuite, sa priorite etait de rassurer les
Libanais et de leur redonner confiance
dans leur avenir. II utilisait pour cela toute
sa chaleur et son legendaire humour.
« Parlez-vous arabe ? », lui demanda un
jour un responsable de I'O.L.P. « Non,
mais je fais mieux, repondit-il, je pense
arabe», et de raconter f histoire d'un

pauvre homme qui n'arrive pas a vendre
sa dinde pour dix livres au marche, aiors
que son voisin parvient a se dessaisir d'un
petit oiseau pour le meme prix. Interroge,
le voisin revele qu'il a obtenu ce prix parce
que son oiseau parle. Le bonhomme
revient le lendemain en affichant un prix
de 200 livres pour sa dinde, et, a son
voisin qui s'etonne, il repond: «C'est
normal, tu sais, moi, ma dinde, elle

pense! »
Lucien Bitterlin, vice-president de f As

sociation de Solidarite franco-arabe, re<?u a
diner a la Residence des Pins un soir de

fusillade intense, se souvient -. « Louis
Delamare, qui venait d'arriver a Beyrouth,
avait simplement envoye le vieux maitre
d'hotel de la residence aux nouvelles:
Edouard, c'est un mariage ou c'est se-
rieux ? - C'est serieux. Monsieur. -
Continuous a diner. ».

Plusieurs incidents, dont celui qui pro-
voquera une crise cardiaque fatale a son



chauffeur, decideront Delamare a evacuer

la residence des Pins, situee alors dans un

secteur totalement deserte par la popula
tion. II n'agissait pas par vain orgueil
personnel, mais par sens de la dignite de sa
fonction : manifester une presence fran-
paise amicale et pacifique.

« Au moment oil presque tout le monde
baissait les bras, il passait son temps a
remonter le moral des Libanais », nous a

dit Mme Delamare.

Un visiteur qui fa rencontre brieve-
ment rapporte : « J'ai beaucoup admire ce
diplomate qui n'essayait pas de nous
plaire. II lanqait la balle dans le camp de
celui qu'il avait devant lui, pour finspirer
a faire quelque chose tout de suite au lieu
de se lamenter. »

C'est la raison pour laquelle Louis
Delamare n'avait jamais cesse de circuler
normalement, sans voiture blindee ni
escorte, malgre les menaces et les com-
plots dont il etait regulierement informe. II
dominait parfaitement sa peur. « Vous
avez peur ? N'avouez jamais ! » Tel etait
son mot d'ordre. II voulait recreer la
confiance, rester proche des Libanais,
montrer le peu de cas qu'il faisait des
pressions et des menaces. II estimait que sa
seule protection residait dans ses amities,
qui etaient reelles et nombreuses.

«Tous ne se parlaient pas,
mais tous etaient reunis »

Discretion et relations d'amitie person-
nelles, telles semblent avoir ete le troi-
sieme volet de son combat et la ligne
directrice de son action diplomatique.

Seule manifestation spectaculaire a la
quelle il tenait: la celebration du 14 juillet.
11 voulait que cette Journee - et c"etait la
un veritable exploit diplomatique - soit
foccasion de rassembler tous les Libanais
dans sa residence situee quasiment a
cheval sur les deux secteurs de la ville:
seul Bechir Gemayel ne pouvait pas s'y
rendre pour des raisons de securite, mais
son pere et son frere et tous les autres,
leaders politiques ou officiers libanais, s'y
retrouvaient.

« Tous ne se parlaient pas, mais tous
etaient reunis», dira un Libanais. On
pouvait voir les arrivants deposer leurs
armes avant d'entrer dans le perimetre de
I'ambassade.

L'ambassadeur cherchait cependant son
efficacite dans des moyens plus discrets et
plus siirs.

11 allait souvent dans le Sud-Liban voir
les combattants sur le terrain pour com-
prendre ce qui leur faisait prendre les
armes et ce qui pourrait les leur faire
deposer.
Comme fa declare un ministre libanais,

« sa tactique etait de broder, avec une
discrete patience, la reprise du dialogue

Le 14 juillet 1981 : Louis Delamare recoit ses Invites a I'ambassade de France

entre Libanais d'abord, entre Libanais et
Palestiniens ensuite » (Andre Pautard,

L 'Express).
Sa residence, oil sont organisees des

rencontres secretes entre dirigeants de
camps opposes, de'viendra une des plaques
tournantes du carrousel beyrouthin.

A chaque nouvelle crise, Louis Dela
mare se fait le messager entre les parties
adverses pour tenter de les rapprocher,
passant sans cesse la ligne de demarcation.

Alain de Chalvron ecrit dans France-

Pays A rabes : « On I'ecoutait. Ses conseils
etaient souvent les bons. C'est qu'il voyait
tout le monde sans exclusive, les Mourabi-

toun autant que les Phalangistes, les
Chiites de Amal autant que les Palesti
niens. II dejeunait un jour avec Georges
Haoui, le chef du parti communiste, le
lendemain avec Camille Chamoun. Le

matin il etait chez le patriarche maronite,
le soir chez le Mufti de la Republique.
Personne n'avait ainsi de tels contacts. »

Sur ses rapports avec Yasser Arafat,
Alain de Chalvron precise: « Ils etaient
lies par une sorte de complicity. (...) Entre
les deux hommes, il y avait une chose rare
en politique : la confiance. »

Bechir Gemayel et Walid Joumblatt
font tous deux considere comme un

conseiller. « 11 y a meme une relation
affective, une relation pere-fils, entre ces
deux jeunes leaders politiques et l'ambas
sadeur », affirme encore Alain de Chal
vron dans son livre Le Piege de Beyrouth
(Ed. Le Sycomore).

Apres la crise de Zahle, le prefet de la
ville exprimera sa reconnaissance pour

faction de Delamare qui permit de lever le
siege syrien.
Son efficacite ne fait pas de doute. Ce

fut certainement aussi I'avis de ses assas
sins, qui ont voulu entraver ce qui
preparait la paix.

Louis Delamare tenait a ce poste auquel
il se donnait a fond, faisant taire ses
preferences personnelles et son scepti-
cisme.

«Je sals ce que la recherche d un
dialogue avec les pays arabes, les pays de
la region, representait pour lui, a dit
Claude Cheysson, le jour de sa mort. (...)
Je lui ai demande si, apres deux ans, il
envisageait de changer de poste: non, il
etait satisfait de contribuer a la recherche
de ce dialogue, dans ce monde qui est
devenu un monde de violence, de destruc

tion, de peine, de sang. »
Ce qui animait Louis Delamare tout au

fond est difficile a savoir. Sensible oblige

de controler ses emotions, voire tenu de
les cacher, il etait d'une grande reserve,
parfois un peu bourru et finalement assez
secret pour tout le monde.

Selon un diplomate qui fa connu, Louis
Delamare etait dote d'un sens de I'Etat et
d'un sens du devoir pousse, mais demeu-
rait au fond un homme ordinaire qui a
pris ses responsabilites avec la decision de
les assumer jusqu'au bout. D'autres diplo-
mates ou non diplomates sont aujourd'hui
places dans les memes circonstances que
lui. La securite du monde de demain
depend de ceux qui seront animes de la
meme passion de la justice et la meme
quality d'engagement.

Antoine Jaulmes



cc Le couple est la forme la plus privilegiee du rapport
humain. A sa reussite se mesurent le niveau de culture,
le niveau de Hberte atteints par I'humanite. »

Delaissant pour un temps le vaste sujet des rapports
economiques entre les classes, Karl Marx - c'est en
effet lui I'auteur de ces Hgnes - vient done a la
rescousse des moralistes et des chefs spirituels pour
reconnoitre a I'union de I'homme et de la femme la place
essentielle qui lui revient dans I'immense aventure
humaine. Mais s'il faut suivre son analyse et juger selon
le critere qu'il nous propose, on peut se demander ce
qu'il en est de notre culture et de notre Hberte. Le nombre
des divorces, en France, a double en dix ans. Certains
verront dans cette statistique le recul d'une certaine

hypocrisie, qui faisait vivre ensemble des etres dont
i'union avait, depuis longtemps, ete videe de son sens. H
n'en reste pas moins que, malgre tous les soins attentifs
que lui prodiguent psychologues et sexologues, le
mariage moderne, comma le couple non marie, est en
crise. Tous nous en voyons les effets dans notre
entourage.

Peut-on renverser le courant ? Comment passer les
caps difficiles ? Telles sont les questions auxquelles
Jean-Jacques et Marie-Lise Odier tentent de repondre
dans cet article et dans un autre qui paraitra dans ie
prochain numero. Cela vient a ia suite de la lettre
adressee par un couple de la region parisienne a des
fiances et que nous avons pubHee dans le numero de
Janvier.

Lettre a des jeunes maries

La chasse aux ombres
Chers Patrick et Christine,

Jean-Paul II a dit du mariage qu'il constituait «le
projet humain le plus audacieux qui soit et le plus
merveilleux aussi ». II y a des moments, dans la vie a
deux, oCi le premier adjectif paraTt plus approprie que le
second ! C'est du moins I'impression que nous avions
quand vous nous avez parle, il y a quelques mois, de
cette premiere annee de mariage que vous veniez de
vivre. Des rencontres recentes avec d'autres jeunes
menages et un certain recul pris sur nos propres debuts
dans la vie a deux nous ont amenes a reflechir davantage
aux ombres qui peuvent descendre soudain, ou progres-
sivement, sur la vie d'un couple.

Les ombres vous atteignent parfois sans que vous y
preniez garde et peu a peu recouvrent de grisaille tout ce
qui vous entoure. Un jour ou I'autre, vous vous surprenez
alors a dire: etait-ce vraiment le conjoint qu'il me
fallait ? Pourquoi nous sommes-nous maries ? Recon-
naitre les ombres et leur donner la chasse avec
perseverance est sans doute une premiere condition de
reussite du couple. En pensant a notre propre expe
rience, nous en enumererons surtout deux: le flou
conjugal et les sequelles du passe.

Le flou
Vous connaissez-vous vraiment, Patrick et Christine ?

Oui, vous vous etes efforces, durant vos fiancailles, de
vous habituer I'un a I'autre, d'abandonner les roles,
conscients qu'il n'y a pas de relation plus propice a la
verite des etres que celle de mari et femme. Et
cependant vous etes quelque peu desempares de
decouvrir maintenant telle ou telle faille profonde dans la
nature de I'autre. N'avez-vous pas laisse une marge de
flou assez confortable dans votre connaissance reci-
proque ? Tel detail « oublie » du comportement de I'un

ou de I'autre avant son mariage peut etre le grain de
sable dans I'engrenage. S'il n'y a pas cette honnetete
radicale, « chirurgicale », dirais-je, sur le passe, comment
n'y aurait-il pas flou dans les intentions de vie ?

Assurer I'avenir, c'est ensuite vous concerter sur la
facon dont vous envisagez de vivre votre sexualite.
Nombre de couples se forment qui n'ont jamais parle du
degre de discipline et de respect de I'autre qui doit
presider a leur union. Nous disons cela avec la
conscience qu'il est parfois tres difficile d'arriver a un
accord total — tant il peut y avoir de differences entre
les temperaments - et permanent, car une relation
conjugale ne peut etre qu'en constante evolution. Mais si
vous avez tant soit peu le desir de contribuer a ameliorer
la qualite de la vie sur terre, ce que nous savons etre
votre esperance, votre effort de clarte sur ce sujet peut
aider d'autres couples autour de vous. L'instinct sexuel
est en effet un ressort si puissant que, s'il n'est pas
j'objet d'une veritable communication au sein du couple,
il aura toujours tendance a rompre les equilibres.

L'antidote du flou, c'est la communication. Pas
n'importe laquelle, car un reproche ou une insinuation
peuvent en etre aussi. Dans un livre intitule 101 conseils
aux couples, le chirurgien-gynecologue Gerard Hardouin
et la journaliste Claude Ullin ont quelques phrases
penetrantes sur ce sujet (1). « Les taches urgentes,
imperatives, ecrivent-ils, sont souvent des alibis, des
fuites devant I'echange. II faut peut-etre se demander si
quelques heures passees ensemble a «se dire des
choses » n'est pas parfois la priorite des priorites. » II
peut sembler ridicule, pour des epoux, de se fixer des
rendez-vous de ce genre, et pourtant c'est parfois
necessaire. Les equipes Notre-Dame n'ont pas tort
lorsqu'elles preconisent, une fois par mois, « le devoir de
s'asseoir». Ensemble, s'entend.

Mais que done se dire, peut-on parfois se demander ?



Les auteurs de 101 conseils aux couples ont redige un
schema qui ne manque pas de profondeur: « Je prendrai
le risque, font-ils dire a I'un des conjoints, de m'efforcer
de communiquer a mon (ou ma) partenaire tout
sentiment persistent, qu'il soit positif ou negatif, tel qu'il
existe profondement en moi et en le presentant comme
une partie vivante et actueile de mon etre. Je prendrai
ensuite le risque d'essayer de comprendre sa reaction,
avec toute la sympathie dont je suis capable, que cette
reaction soit accusatrice et critique ou qu'elle soit
inspires par le besoin de partager et de se reveler. »

Les sequelles du passe
Les ombres qui obscurcissent la vie a deux peuvent

aussi remonter loin dans le passe. Le psychiatre Gustave
Morf, de Montreal, notait dans un de ses ecrits : « L'etre
le plus dangereux est celui qui garde I'immaturite, la
rebellion et I'irresponsabilite d'un adolescent tout en
exercant les pleins pouvoirs d'un adults. »
On dit que les amoureux sont seuls au monde, et

cependant chacun d'entre nous, au moment ou il
s'engage dans la vie de couple, trains presque imman-
quablement avec lui 1'heritage de ses propres relations
familiales. Nous ne parlons pas ici du problems de la
belle-famille, celui-ci ne venant que compliquer parfois
les situations.

Vous semblez tout surpris de constater, dans vos
relations, une agressivite que vous n'aviez pas decelee
dans votre vie de celibataires. De la a accuser le
partenaire de tous les maux, il n'y a qu'un pas, que Ton
franchit vite. II est parfois difficile de comprendre le lien
entre notre comportement present et les lacunes ou les
tares qui se sont developpees dans nos relations
familiales. Nous avons vu un homme d'affaires quinqua-
genaire decouvrir avec stupeur a quel point il etait encore
domine par une mere pourtant decedee depuis plusieurs
annees. Nous avons vu un grand-pere s'aviser a soixante
ans que son irresponsabilite a I'egard de ses enfants
avait un rapport direct avec I'autoritarisme qu'il avait
subi de la part de son propre pere. Si nous pouvons nous
permettre de parler de nous-memes, nous avons ete
reconnaissants de voir que les acces de mauvaise
humeur et les conflits frequents qui ont assombri nos
premieres annees de manage ont disparu de facon
presque miraculeuse lorsque nous nous sommes effor-
ces de remettre de I'ordre dans nos relations avec nos

families.

Mais que signifie cette remise en ordre ? Essayons
d'en analyser le processus.

Appeler un chat un chat
1. II s'agit tout d'abord d'etre prets a nous voir tels

que nous sommes et a appeler un chat un chat. II vaut
parfois mieux qualifier de haine ce que nous appelons
nos antipathies, nos irritations, voire notre indifference.
N'ayons pas peur non plus de distinguer la part de
sensualite dans les relations familiales, et cela vaut
d'autant plus pour les families qui s'estiment et se disent
tres unies. Regardons en face, egalement, la bassesse
de nos dependences et de nos abdications vis-a-vis de
nos proches.

Une aide exterieure
2. Comme nous sommes rarement objectifs lorsque

nos relations ne sont pas ce qu'elles devraient etre, nous
avons souvent besoin d'une aide exterieure. La plus
efficace, lorsque nous savons y recourir, est la clarte que
Dieu peut faire jaillir d'un reel abandon de notre orgueil.
Mais meme dans ce cas, des amis objectifs, en qui nous
avons une vraie confiance - et en premier lieu, bien sur,
notre conjoint, s'il est courageux - peuvent nous aider
a y voir clair. Quand I'un d'entre nous, a vingt ans
passes, s'est entendu dire qu'il etait encore totalement
sous la coupe d'un de ses parents, il a repondu : « Mais
bien au contraire, je me suis revolte I - Precisement,
enchaTna I'interlocuteur, la revolte est le signe manifests
d'une dependence dont on ne s'est pas libere. » Phrase-
choc qui a ete le point de depart d'un veritable
affranchissement.

C'est a partir du moment ou Ton prend conscience de
sa propre part de torts, si minime soit-elle, que Ton peut
esperer remettre bon ordre dans nos relations. Une haine
n'est jamais la faute exclusive de celui qu'elle vise. Une
peur du jugement d'autrui n'est jamais la faute exclusive
de I'autre. « Les querelles ne dureraient pas longtemps si
le tort n'etait que d'un cote », disait deja La Rochefou
cauld.

Aucune situation familiale n'est aussi bloquee que
lorsqu'une des parties en cause - si ce n'est les deux -
refuse de s'attribuer le moindre tort, comme nous en
avons ete les temoins, un peu desempares, il y a tout
juste quelques jours, chez un couple de passage.

Lorsque nous trouvons quelqu'un difficile a vivre,
c'est alors precisement que nous est donnee une chance
de nous remettre en question.

La guerison
3. II s'agit enfin de reparer nos relations avec autrui.

Affaire souvent bien delicate qui doit se regler d'abord
en nous-memes, entre Dieu et nous. II y a des situations
ou seul Dieu peut nous pardonner et ou une tentative de
reconciliation maladroite ne pourrait qu'aggraver les
conflits. Mais, de par notre propre experience, nous
savons aussi que des relations peuvent s'eclairer de
facon etonnante si nous sommes prets a faire le premier
pas vers I'autre. A condition que ce premier pas soit,
alors, absolument depouille de toute trace de blame.
Seul un acte limpide et transparent a quelque chance
d'aboutir.

La guerison du passe est chose possible. Elle
conditionne toute la vie et notamment la vie a deux. Elle
permet de croire tout changement possible chez son
propre conjoint. Elle aide aussi a deceler a temps les
nouvelles ombres qui peuvent se profiler sur la vie du
couple.

Chers Patrick et Christine, nous avons confiance en
vous. Votre union n'est pas le fruit du hasard.

Tres amicalement,

Jean-Jacques et Marie-Lise

(1) Hachette, 1978.



Attendant le train qui devait m'emme-
ner a Londres, 11 y a quelque temps,
j'engageai la conversation avec un autre
voyageur. Nous avons commence par
parler du temps, puis des affaires couran-
tes, avec un petit quelque chose de plus.
«Je presume que vous voyagez en

premiere», me dit-il alors que le train
entrait en gare. « Non, lui ai-je repondu, je
monte en general en queue de train, la ou
il y a des tables sur lesquelles je peux
travailler. »

Nous nous separames, lui montant
dans une voiture de seconde a fendroit

meme ou nous etions et moi me dirigeant
vers f arriere du train ou je pus accomplir
un travail utile avant d'atteindre Londres.

Mais je restais un peu mal a false. Je
savais que j'avais fait passer mon <v impor
tant » travail avant une rencontre qui, sur
ce quai, semblait m"avoir ete offerte. J'en
restai preoccupe toute la journee.

La seconde chance

Dans sa bienveillance, Dieu me donna

une seconde chance. Dans le train du soir

qui me ramenait a Oxford, le passager qui
etait assis en face de moi se mit a lire sa

bible pendant trois a quatre minutes.
« C est mon habitude », me dit-il, voyant
que je le regardais.

« J"en fais autant», repliquai-je.
II se revela etre cadre dans fune des

plus grandes multinationales du monde. A
35 ans, 11 etait presque au faite de sa
carriere.

La conversation fut animee et gagna en

par Garth Lean

profondeur. A Reading, c'est moi qui dut
lui rappeler de descendre. Depuis, nous
avons eu plusieurs echanges tres enrichis-
sants chez fun ou I'autre ou chez des amis

communs.

Ces deux trajets en train, comme les
recherches que je poursuis sur la vie de
Frank Buchman, finitiateur du Rearme-

ment moral, m'ont amene a reevaluer ma
faqon de vivre et mon attente de fexis-
tence.

Buchman disait souvent que la paix
depend de ceux qui acceptent de devenir
differents. Vingt ans apres sa mort, notre
monde est dechire par les conflits. En est-il
ainsi parce que nous, Chretiens, ne nous
donnons pas suffisamment de peine pour
temoigner de notre experience de la
puissance transformatrice de Dieu dans
nos vies ? Ce qui m"a conduit a me poser
la question suivante: suis-je vraiment
different aujourd'hui de ce que j'etais il y a
un an ? Ou de ce que j'etais il y a trente
ans ? Suis-je plus ou inoins ardent a
communiquer a chacun les merveilleux
changements que Dieu opere ?

Des lors se pose une autre question :
« Combien de gens voient en moi assez de
Dieu pour desirer parler de Lui ? » A
aucune de ces questions je ne puis donner
de reponse satisfaisante.

Arrive a ce point de ma reflexion - oil
je me suis deja retrouve plusieurs fois dans
ma vie - la tentation est de ceder a la

panique ou au desespoir. Bien stir, on peut

toujours se reconforter en se disant qu'on
ne sait jamais tout le bien que fon fait -
ou qu'on n'a pas besoin de le savoir.

Cependant il me revient a I'esprit ce qui
etait arrive en 1934 a Foss "Westcott,
primat anglican d'Inde, de Birmanie et de
Ceylan, lorsqu'il avait participe en Angle-
terre a une rencontre des groupes
d'Oxford (devenus plus tard le Rearme-
ment moral).

Des poissons sous influence

Avant son arrivee, Buchman avait

rassemble certains d'entre nous, jeunes
etudiants, et nous avait demande ce que
nous savions de lui. L'un de nous, un peu
plus age, qui s"etait rendu en Inde, evoqua
sa vie edifiante: il habitait une cabane
amenagee sur le toit de son palais, ne
buvait pas d'alcool, ne fumait ni ne se
laissait aller dans aucun domaine. II etait

fun des rares Britanniques en qui Gandhi
avait reellement confiance. Enfin, il faisait

de merveilleux sermons.

« Oui, tout cela est vrai, nous a dit

Buchman. Mais il ne sait pas lire les
gens. » II nous dit alors: « Je veux que
vous passiez beaucoup de temps avec lui.

Racontez lui comment, d'agnostiques que
vous etiez, vous etes devenus croyants et
comment vous essayez d'etre des pecheurs
d'hommes, comment vous avez appris a
liberer les alcooliques de falcool, les
intellectuels de leurs compromissions et de
leurs elucubrations. 'Vous pourriez enfin
lui dire que si I'on ne gagne pas des gens
au Christ, c'est que le peche vous tient. »
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Durant les semaines qui suivirent.
certains dentre nous avons souvent c6-
toye Teveque et pu apprecier le charme de
sa personnalite. II jouait fort bien au
tennis et aimait sucer des oranges a travers
un morceau de sucre! Mais, en fin de

compte, I'idee d'aller a la conquete des
ames ne lui plaisait pas tellement. Au bout
de trois jours, il prit la parole pour nous
dire que « les roues de Dieu se meuvent
lentement >> et que « certains sement et
d autres moissonnent» ! Buchman nous

dit: «Soyez de bons amis pour lui.
Continuez. »

Cinq jours plus tard, leveque prit a
nouveau la parole. « J"ai ete comme un
pecheur qui revient le soir a la maison en
disant: je n'ai pas pris de poissons mais
j'en ai influence un bon nombre. » Avec
une etonnante humilite, il se mit alors a
nous parler de la timidite et du manque de
courage qui favaient empa:he de venir en
aide a certaines personnes.

Par la suite, il nous ecrivit pour nous
raconter son retour en Inde ; « J"ai fait ce

voyage biet\ des fois ; je me suis assis a la
table du capitaine, j'ai beneficie de ses
services mais je n'ai jamais eu une seule
conversation profonde avec qui que ce
soit. Cette fois-ci, dix-neuf personnes ont
converse avec moi et quatorze d'entre
elles, y compris des gens avec qui je
n'aurais jamais eu I'idee d'avoir un
echange, ont donne leur vie a Dieu. »

Fers au feu

■Voila un souvenir qui donne a reflechir,
pensai-je en poursuivant mes observa
tions, mais cela ne diminue pas pour
autant ma tendance a I'affolement. Cela
m'aide cependant a me rappeler ce que
Buchman avait dit a la fin de sa vie : « J'ai
ete merveilleusement conduit vers ceux
qui avaient ete prepares. » Jetant un
regard sur sa vie et sur la mienne, je
prends conscience du nombre de person
nes « preparees » que je rencontre mais
auxquelles je ne fais meme pas attention.
11 ne s'agit pas de s'en soucier outre
mesure mais de reconnaitre ceux qui sont
prets. Comment ?

Une des methodes de Buchman consis-
tait a avoir plusieurs fers au feu en meme
temps. A chaque employe de la plupart
des hotels dans lesquels il sejournait, il
faisait cadeau d'un livre. Son carnet
d'adresses etait plein de noms des mem-
bres du personnel - parmi lesquels un
nombre extraordinaire de barmen. Ce qui
etait vrai pour les hotels I'etait aussi pour
tous les autres endroits ou il se rendait. II
ne faisait pas le tri. "Vous ne pouvez pas
savoir qui est pret si vous ne lancez pas
plusieurs hamecjons.

II attendait beaucoup de toutes les
circonstances parce qu'il connaissait le
pouvoir de Dieu. II savait que Dieu etait

Frank Buchman:
apprendre aux autres a «lire » les gens

PHOTOS ; Charles Piguet, p. 15 ; Collection
Mme Delamare, p. 7 ; Documentation
francalse : p. 1 (E.C.A.), p. 10 (Service regional
de I'Equipement de file de France), p. 13
(C.N.D.P. Jean Suquet), p. 14 (Ministere de
I'Agriculture, J.-P. Verney): New World
News : p. 11 ; Philips, Eidhoven, p. 12.

proche de cha'cun et souvent plus proche
encore de ceux qui s'y attendaient le
moins. II savait aussi que la plupart des
gens ont un domaine de leur vie - que ce
soit un ech.ec personnel, un probleme
familial, ou un reve non assouvi - pour
lequel ils desirent ardemment trouver de
I'aide, si seulement ils decouvraient la
personne en qui se confier. Un homme
d'un certain rang s'etait ainsi confie a
Buchman. Quand on lui a demande, des
annees plus tard, pourquoi il I'avait fait, il
repondit: « C'est comme le chien qui vient
vous flairer la main, il vous reconnait.
C'est aussi instinctif que cela. »

« Je parle, je parle... »
Parfois, Buchman n'hesitait pas a poser

une question specifique, prenant le risque
de se tromper. A force d'experience, de
flair ou d'inspiration divine, il visait
souvent juste. Une fois, cependant, a un
de ses amis spirituellement eteint, il
suggera une cause possible du probleme.
Son ami s'indigna. Buchman s'etait
manifestement trompe. « II faut bien tout
tenter », commenta-t-il.

Avec I'age, Buchman semblait parler de
moins en moins. II ecoutait les gens et les
amenait ensuite a faire silence et a
chercher au plus profond d'eux-memes.
Parfois, il emettait une suggestion, sou
vent il attendait que Dieu leur parle
directement.

Trop souvent, je parle, je parle, et nous
ne progressons pas. C'est en partie de la
vanite - je crois a mon « eloquence » -
et en partie de la couardise : la peur que, si
je suggere a quelqu'un un moment de
silence, il n'en sorte rien. Mais si je me
jette a I'eau, nous trouvons en general tous
deux quelque chose de benefique. Dieu
seul peut aider les gens, meme si nous
sommes le chemin par lequel II tente de le
faire. C'est ce qu'exprime cette priere du
Frere Roger de Taize.

En nous lu deposes un don unique,
Celui de porter Ta vie.

Mais pour qu 'il soil clair
Que cette etincelle einane de Toi

Et non pas de nous-memes,
Tu deposes ce don incomparable

En des vases de terre
Que sont des coeiirs pauvres.

Tu viens te faire un foyer
Dans la fragilitede nos etres

Et non ailleurs.
Ainsi, sans savoir comment.

Nous void transformes,
Pauvres etres que nous sommes.

En des rayons de Ta presence
Pour tous ceux qui nous entourent. (I)

(I) N'ayant pas retrouve les references de cette
priere, nous nous sommes permis de la
traduire de I'anglais. NDLR.
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Initiative

aux Pays-Bas...
Dans un appel recent, la

reine Beatrix de Hollande, rap-
peiant la difficulte des Etats a
garantir le bien-etre de leurs
populations, avait emis le voeu
que chaque citoyen se preoc-
cupe de son prochain. De-
sireux de repondre a cet ap
pel, un officier de marine et sa
femme, M. et Mme Scheij-
grond, ont reuni plusieurs fa
milies, dans le nord de la
Hollande, autour du theme:
«Nos propres inquietudes
nous empechent-elles de
nous soucier de nos sembla-

bles ? » Cinquante-trois per-
sonnes, dont quinze jeunes,
etaient presentes.
En plus des reunions et des

repas, des promenades figu-
raient au programme, au
cours desquelles enfants et
adultes ont eu de tres pro-
fonds echanges.

Cette initiative s'inscrit

dans I'effort de reflexion en-

trepris par des Hollandais ces
dernieres annees, et qui se
poursuivra cette annee en
core, a Caux, sur les questions
touchant a la vie familiale.

... et en inde
Apres un sejour a Panch-

gani, centre indien du Rear-
mement moral, M. Shattopa-
thy, chirurgien et professeur a
rUniversite de Manipal, dans
I'Etat du Karnataka, a orga
nise pour ses concitoyens un
seminaire de six jours sur le
sujet: « Refaire I'homme ».
Une quinzaine de personnes
de cinq pays sont venues de
Panchgani, invitees par I'Uni-
versite et la jeune Chambre de
commerce de la ville, pour
animer les sessions.

Des etudiants en gestion
ont conteste avec force I'idee

qu'on peut etre honnete en
affaires. Un employe de ban-
que a offert de les aider a
etudier les moyens d'y parve-
nir; ils ont accepte et ont
commence par rendre visite
aux directeurs de banque et
aux responsables politiques
locaux.

Un jeune professeur de me-
canique a demande pardon a
ses eleves et a ses collegues
pour avoir donne le mauvais
example en fraudant aux exa-
mens et en volant des livres a

la bibliotheque ; «J'ai ete
jusqu'a arracher des pages
dans des livres couteux: je
m'emploie en ce moment a
les restituer. »

Changer avait signale en
janvier 1983 la fin de la paru-
tion de I'hebdomadaire Him-

mat. Depuis, un bulletin perio-
dique de huit pages, intitule
« Life-lines » est imprime a
Bombay. On peut y lire des
nouvelles de I'action du Rear

mament moral et des temoi-

gnages venus des quatre
coins de I'lnde.

Morale

cooperative
Changer s'est fait I'echo

(n° 123, janvier 1982) des ini
tiatives prises, et notamment
de la creation d'une coopera
tive ouvriere, par des siderur-
gistes anglais qui avaient
perdu leur emploi. Lors d'une
reunion du Rearmament moral

a Londres, I'un d'entre eux,
John Lee, a decrit les difficul-
tes humaines qui, au sein de la
cooperative, se sont ajoutees
aux obstacles techniques et
financiers.

« Nous sommes dix et cha-

cun de nous aime donner son

opinion. Nous ceuvrons tous
dans le meme sens, mais
chacun veut y parvenir salon
sa methode. Mais nos diver

gences, les conflits qu'elles
creent et la facon dont ils sont

resolus font notre force. La

force de toute organisation
reside dans la facon dont sont

combattues les faiblesses et

resolus les antagonismes.
« A I'heure ou des entrepri-

ses bien etablies sont mena-

cees de faillite, la notre mar-
che. Notre succes est du

principalement a notre deter
mination et au fait que nous
avons garde notre dignite. Si
nous voulons travailler, ce
n'est pas uniquement pour
nous memes, mais pour que

vivent notre communaute,
nos enfants et les enfants de

nos enfants. »

Pour Tunlte

du Zimbabwe
Une soixantaine de diri-

geants d'organisations de jeu-
nesse du Zimbabwe ont parti-
cipe, du 11 au 19 decembre, a
un seminaire qui a eu lieu au
centre du Rearmement moral

de Coolmoreen. Les partici
pants se sont ensuite rendus
en pays shona, dans la capi
tals Harare, et en pays nde-
bele pour transmettre aux
habitants, fermiers et nota
bles, les experiences qu'ils
venaient de faire: que ces
journees, au cours desquelles
avaient travaille cote a cote

des personnes de differentes
tribus, partisans de N'Komo
ou de Mugabe, allaient dans le
sens de I'esprit d'unite et
d'entraide souhaite pour le
pays par le Premier ministre.

La presse et la television
nationales se sont fait I'echo

de ces journees, en particulier
des entretiens avec les vice-

ministres de la Jeunesse et de

I'Emploi et un haut responsa-
ble militaire.

Pbillps
et les dockers
45 ans avec Philips, par

Frederick Philips : ce livre est
apparu recemment sur le bu
reau des ministres et des

dirigeants patronaux et syndi-
caux du Bresil. Cet envoi etait

du a la Federation du patronat
bresilien sous I'impulsion de
son president par interim,
M. Jones Santo Neves Filho,
qui a pris I'initiative de faire
publier I'ouvrage en portugais.
Pour le lancement du livre,

M. Filho a invite des person-
nalites du monde de I'indus-

trie, du commerce et des
lettres, a rencontrer I'auteur,
qui, a-t-il declare, a trouve
dans I'esprit du Rearmement
moral la source de son inspi
ration. M. Philips a dit pour sa
part combien il etait heureux

Frederick Philips

d'avoir pu jouer un role dans le
developpement du Bresil. Re-
marquant parmi les invites la
presence de dockers de Rio,
M. Philips leur a rendu hom-
mage : « Les vrais revolution-
naires, les voila. Ils se sont
attaques a la corruption, a la
violence dans le port de Rio et
y ont apporte une mentalite
nouvelle. »

Le maire

et les Jeunes
Dans la region industrielle et

miniere des Midlands, Bid-
dulph est celebre pour ses
poteries. Un de ses habitants,
etudiant en gestion de seize
ans, a decide de faire profiter
sa ville de ce qu'il a vu a Caux.

Pour animer une soiree inti-

tulee : « Les choses doi-

vent-elles en rester la ? », Pe
ter Cartwright avait demande
I'aide de representants syndi-
caux et patronaux, anglais ou
etrangers. Devant un auditoire
compose de mineurs de fond,
de directeurs de mines et de

notables, une enseignante
sud-africaine de couleur a

evoque la facon dont elle avait
change d'attitude envers les
blancs.

A la fin de la soiree, le
maire-adjoint de Biddulph
s'est leve pour dire que I'initia
tive de Peter Cartwright le
forcait a reviser ses juge-
ments sur la jeunesse de sa
ville.
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Histoire vraie pour grandes personnes

qui ne croient pas aux contes do fees

II etait une fois, dans une belle et riche
ville de France, un quartier qui n'etait ni
beau, ni riche.

II etait habite par beaucoup de travaii-
leurs etrangers, par un certain nombre de
gitans, et aussi par quelques Frangais.
Dans ce quartier ni beau, ni riche, se

trouvait un tresor; c etait une ecole

d'enfants difficiles et, dans cette ecole
d'enfants difficiles, une classe d'enfants
tres difficiles.

La maitresse avait beaucoup lutte, elle
avait fait du bon travail, mais, a la fin, elle
avait succombe. Elle etait tombee malade.

Pour la remplacer, 11 n'y avait personne
- personne qu'un jeune homme tres
timide, si timide qu'il n'osait pas regarder
plus haut que le bout de ses pieds. Ce
jeune homme timide ne regardait jamais
personne en face. Et surtout pas finspec-
teur des ecoles, ni sa secretaire, ni les
directrices ou les directeurs des ecoles oil 11
etait appele a travailler, ni meme les
eleves.

L'inspecteur etait tres malheureux
d'etre oblige d'envoyer dans une classe
d'enfants si difficiles un jeune homme
aussi timide. Mais il n'avait personne
d'autre. Et Ton ne pouvait laisser sans
maitre une classe d'enfants, difficiles ou
pas. C'etait interdit par la loi.

Devore

Le cceur bien lourd, il envoya done le
jeune homme dans la classe. Et ce qui
devait se passer arriva : la classe devora le
jeune homme. Elle le devora au sens
figure, bien entendu, car il n'y a plus de
cannibales en France depuis des milliers
d'annees. Ce fut une experience bien
penible. Le jeune homme fit de son mieux,
mais les eleves ne lui laisserent guere de
chance de leur apprendre quoi que ce soit.
Le jour ou l'inspecteur, inquiet, alia

rendre visite au jeune homme, il regnait
dans cette classe une atmosphere de
bataille. C'etait une bataille de morceaux

de craie. Le maitre etait bombarde, et

l'inspecteur regut aussi sa part.
L'inspecteur eut alors une idee; une

idee tres inattendue. II amena dans cette

classe un groupe de jeunes instituteurs qui
voulaient se rendre compte de tous les
aspects de la pedagogie et il projeta devant
eux, pour les enfants, un film qui s'appe-
lait: Le chien, son as et moi. C'etait un

conte de Noel qui racontait I'histoire d'un
garijon, aussi difficile que les eleves de
cette classe, qui decouvrait le pouvoir de
trois mots magiques : « S'il te plait, pardon
et merci. »

La classe etait divisee, certains aimaient
le film, d'autres pas. Mais tous regardaient
et ecoutaient.

A la fin de la seance, ceux qui avaient
aime le film s'en allerent discuter dans une

salle de I'ecole avec fun des adultes et ils

poserent des questions tres sensees:
« Nous voyons bien ce que nous pouvons
faire autour de nous pour que la vie soit
meilleure, dans notre famille, dans notre
ecole, mais comment aider ceux qui sont
malheureux au loin ? »

Quant a ceux qui n'avaient pas aime le
film, l'inspecteur les rassembla autour de
lui. II leur demanda leurs objections.
« Oh ! c'est un film pour bebes », dit fun.
« S'il te plait, merci, pardon, c'est bete »,
dit fautre. « Nous sommes au-dessus de

tout cela ». dit un troisieme. « Et puis,
c'est une histoire inventee», ajouta
quelqu'un.
Le plus grand chahuteur de la classe ne

disait rien. Et tout a coup il se leva:
« Nous devrions ecrire une lettre d'excu-

ses au maitre », declara-t-il. « Mais il est

parti depuis hier (son remplacement etait
termine) et nous ne savons pas son
adresse », objecta fun de ses camarades.

L'inspecteur connaissait f adresse du jeune
homme, ce qui rassura tout le monde.
«Qui, oui, s'ecrierent-ils, ecrivons une
lettre d'excuses. »

L'heure passait, la seance etait terminee,
les enfants se disperserent. Les adultes
restaient sceptiques : « Ils n'en feront rien,
assuraient quelques-uns, c'est seulement
un mouvement d'enthousiasme. »

L'inspecteur s'en alia vers d'autres
ecoles et, pendant une semaine, plus
personne n'entendit parler de rien.

« Nous prenons nos stylos-bille »

Mais les enfants n'avaient pas oublie.
Au bout de huit jours, le grand chahuteur
revint a la charge. « Nous avons decide
d'ecrire une lettre d'excuses », dit-il a la
maitresse titulaire, remise de sa maladie.
« Oui, rencherirent les autres, il faut le
faire. - Eh bien, faites-le ce soir, chez
vous, et vous me montrerez demain ce que
vous aurez ecrit. - Non, non, c'est
l'heure de la legon de frangais, faisons-le
tout de suite, ici, ensemble. »

C'est ainsi que tous les enfants se mirent
a foeuvre, chacun notant ses pensees. L'on
rassembla le tout, en choisissant les

meilleurs passages. Et, bien calligraphiee,
la missive suivante fut envoyee au jeune
maitre:
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« Cher Monsieur,
Et void que nous prenons nos stylos-

bille pour vous ecrire une iettre d'excuses.
Nous savons que la patience a des limites.

cSi n

Nous avons abuse de la votre. Nous avons

compris que nous avons ete insupportables
et qu il vaut mietix ne pas faire de betises
plutdt que d'avoir eitsuite a les reparer.

Vous nous avez quand meme appris
beau coup de choses et nous vous en
rentercions. II ne nous reste plus qu'd
esperer qu'en recevant cette lettre, vous
nous aurez pardonnes. »

Suivaient toutes les signatures des en-
fants. mais. plus grosse que toutes les
autres, celle du meneur qui avait voulu
revendiquer la responsabilite du chahut.
« Non. non, avaient dit ses camarades,
nous sommes tous responsables, nous
voulons tous signer. »

Ceci se passait au mois de juin. Les
vacancesdetes'ecoulerent. A la rentreede
septembre. une directrice d'ecole aborda
I'inspecteur« Qu"est-il done arrive au
jeune homme timide ?, demanda-t-elle, on
ne le reconnait plus. » Et la secretaire .- « II
est arrive au bureau, tout souriant, tout
guilleret, et il m'a regardee en face. » Et
void qu'une lettre arriva a I'inspecteur.
C'etait le jeune homme, qui ecrivait pour
remercier du cadeau qu'on lui avait fait en
fenvoyant dans cette classe terrible! Et ce
n'etait pas pour plaisanter...

D'autres histoires ont suivi, que nous
vous raconterons peut-dre un jour, si
vous des bien sages!

Philippe et Mila Lobstein

Rencontre a la librairie de Caux

La retraite-surprise
d'un menage italien

Qui ne connait, a Caux, le sympathique
menage Freddi que Ton voit le plus
souvent s'affairer dans la librairie. Un
entretien avec eux est toujours anime,
inattendu, profond. Car il est bien vrai que
Flora et Fernando Freddi savent se faire

comprendre dans toutes les langues,
meme s'ils pretendent ne parler couram-
ment que fitalien.

- Qu'est-ce qui vous a amends a Caux ?

Fernando : Le hasard, pour autant qu'on
y croie!

- Pratiquement ?

Flora : Une excursion proposee par une
personne qui connaissait Caux depuis
plusieurs annees.

Fernando : Nous avons ete « choques a
I'envers » par I'atmosphere. Pour
quelqu'un qui vit dans une societe de
consommation et qui en souffre parce
qu'il a I'impression que personne dans son
entourage ne se preoccupe d'autre chose,
c'est un choc de se trouver tout d'un coup
confronte avec des gens de tous pays qui
vivent autrement.

- Et la librairie, comment y etes-vous
venus ?

Fernando : Nous nous sentions en quel-
que sorte en chomage. Flora avait eleve
nos trois enfants, et moi j'avais pris ma
retraite anticipee avec le profond desir de
me dedier a une activite plus satisfaisante.
J'avais accompli trente-sept annees de

service dans les douanes italiennes. A

I'avant-veille de Noel 1977. nous sommes
venus d'Aoste, oil nous habitions a ce
moment-la, pour presenter nos voeux aux
amis que nous nous etions fait a Caux fete
precedent. Au cours d'une petite prome
nade, j'ai fait part a fun d'eux de ma
recherche d'un but a donner a ma
retraite : « J'ai I'intention de m'inscrire a
un cours de theologie aupres de I'Univer-
site du Latran, a Rome, qu'en pensez-
vous ? - C'est tres bien. Mais il me
semble qu'il est plus important de connai-
tre que de savoir», m'a-t-il repondu sans
se rendre compte de la portee de ce qu'il
me disait. Cette profonde sagesse m'a fait
reflechir. A quoi cela sert-il en effet de
devenir un puits de science dans un
monde qui a perdu la boussole ? Quelques
mois plus tard, un autre ami de Caux est
venu me proposer de prendre en charge la
librairie pendant les conferences d'ete et il
a ajoute malicieusement: « Mme Freddi
pourra de son cote faire ce qu'elle veut. »

Flora : Alors je me suis occupee de la
papeterie et puis j'ai trouve une autre
activite qui est devenue une veritable
passion : les archives.

Fernando : Pour moi, c'est le plus grand
mystere. Normalement. le travail d'archi-
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Flora et Fernando Freddi

ves, cela demande de la methode, de la
precision, soit exactement le contraire de
ce que je voyais chez ma femme... Cest
sans doute la aussi un des miracles de

Caux.

Flora: Pensez-donc, il me connaissait

depuis pres de 45 ans ! Quant a moi, men
plus grand regret est de ne pas connaitre
les langues.

- II parait pourtant que lorsque vous
manipulez des articles de journaux et des
documents dans toutes sortes de langues,
vous avez un veritable flair pour tomber
sur les textes qui doivent etre conserves.
Et comment ces 45 annees se sont-elles

passees ?

Flora : Nous navons pas eu la vie facile,
ce qui nest pas etonnant etant donne les
evenements des dernieres decennies. Pen

dant la guerre, nous avons perdu tout ce
que nous avions a trois reprises en fespace
de trois ans : une fois a Tarvis, une fois a
Fiume, une fois a Brescia.

Fernando : Mon metier mobligeait a de
frequents deplacements. Apres 1949, nous
avons pu enfm passer sept annees conse-
cutives au meme endroit: Modane, ou
plutot Bardonneche qui est la derniere
ville italienne avant fentree du tunnel. Un
jour, je suis alle voir le cure de la paroisse
dans fidee de me confesser. II m'a enrole

dans faction catholique dont je suis
devenu le president. Mute aux douanes de
Florence en 1956, j'ai poursuivi ces
activites extra-professionnelles en faisant
partie du conseil diocesain de fAction
catholique. Cela impliquait des tournees
de conferences dans les villages et je

rentrais souvent aux petites heures du
matin. Cest alors que j'ai frequente
etroitement le depute Vedovato et j'ai ete
heureux de revoir son nom sur la plaque
d'inauguration de I'Assemblee europeenne
de Strasbourg dont il a ete le premier
president. J'ai meme ete encourage a me
lancer dans la politique, mais ce fut une
histoire sans lendemain.

- Mais pas forcement sans interet. Qu'en
avez-vous retire ?

Fernando : Une chose tres claire : que je
n'etais pas fait pour la politique. Apres
deux ans, j'ai demissionne de ma charge
de conseiller communal d'une ville de la

banlieue de Florence. La democratie-

chretienne, dont je faisais partie, etait
minoritaire. A la deuxieme seance, un

porte-parole de I'administration commu-
nale proposa I'abolition du poste de sage-
femme qui avait ete maintenu jusque-la
par egard pour la titulaire. Or, celle-ci etait
decedee et les femmes n'accouchaient plus
a la maison. Le chef de notre groupe passa
le mot d'ordre : « Nous votons contre. -

Comment ? - Par principe. » Ce fut pour
moi le commencement de la fin.

- Cela ne vous a pourtant pas ote tout
lien avec la politique.

Flora : Moi, j'aimerais secouer les politi-
ciens et les rendre reellement responsa-
bles.
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Vous avez fait une tentative dans ce
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Fernando : Nous sommes alles deux fois
a Strasbourg et nous avons pris contact
avec les deputes italiens de tous les partis.

Nous sommes mainenant en relation

suivie avec plusieurs d'entre eux. Nous
participons a la preparation de la rencon
tre sur la destinee de I'Europe qui aura
lieu a Caux en juillet prochain.

- Vous avez une autre passion, c'est
celle des livres.

Fernando: C'est vrai. Chez nous il y a
des livres partout, meme dans ma salle de
bains et nous venons de les demenager
tous a Florence oil nous allons habiter

desormais.

Flora : Nous avons meme envisage a un
certain moment d'ouvrir une librairie. Un

de nos fils travaille pour une grande
maison d'edition.

Fernando : Nous avons renonce, parce
que nous ne voulions pas vendre de tout,
sans pouvoir choisir. J'aime les livres
philosophiques, theologiques, ceux qui
apportent quelque verite et j'aimerais
offrir aux autres des livres qui promettent
des decouvertes. Dans la librairie de Caux,
nous ne sommes pas motives par un
amour des livres, mais par une raison
valable de vivre que nous voulons trans-
mettre plus loin.

- Et, personnellement, cela vous a-t-il
permis aussi des decouvertes ?

Flora : Cela m'a sortie de moi-meme.
J'etait introvertie, sans pouvoir communi-
quer avec les autres.

Fernando: Je dirai que je me sens
rasserene.

Flora : II parle moins ! Et il exprime ses
idees avec moins de facilite.

- Tiens ! Est-ce un bien ?

Fernando : C'est un approfondissement.
J'ai limite la liturgie des paroles, cette
habitude si courante de parler pour parler.
J'ai appris une autre chose qui est liee a
celle-ci : il est inutile de s'evertuer a

planter des pommes de terre sur un
glacier. En d'autres termes, cela ne sert a
rien de vouloir convaincre quelqu'un par
des paroles. Cela ne signifie nullement
qu'il faille rompre avec cette personne,
mais il y a en chacun un certain type
d'humus et il faut savoir y planter la
graine qui convient et qui pourra y germer
et grandir.

- Pour conclure ?

Fernando : A Caux et dans I'ambiance du
Rearmement moral que nous avons aussi
connue a Paris, a Orleans et ailleurs, nous
nous sentons a notre aise comme si nous y
etions nes, comme si c'etait celle de nos
aieux. A notre aise, intimement.

Propos recueillis
par Charles Piguet
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Notre passion des vovaaes
nous a donne ceiie de fa flotfe.

Notre flotte, c'est notre bien le plus precieux.
C'est notre fierte. C'est d'elle que depend effi-
cacite et succes. Et quelle que soit rimportance
des investissements en jeu, Swissair n'a jamais
change de cap: avoir en tout temps une flotte
composee des meilleurs avions du monde.
Aujourd'hui, les quelque 50 appareils qui la
composent proviennent des meilleurs ateliers
d'aeronautique. Deux nouvelles unites des ce
printemps: le Boeing 747-357 a pont superieur
allonge qui sera affecte au trafic transatlanti-
que, et 1'Airbus A-310-220 pour nos destina
tions europeennes.
Et accueillir a bord des passagers qui partagent
notre double passion nous fait doublement
plaisir.
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